
Иркутский государствен-
ный университет и 
Ляонинский университет 
(КНР) подписали договор о 
подготовке магистров по 
направлению «Экономика».

Задача программы: подго-
товка высококвалифициро-
ванных кадров, способных 
проводить самостоятельные 
научные исследования в 
области экономической 
деятельности.

В программе участвуют 
студенты международного 
института экономики и линг-
вистики ИГУ. Общий срок 
обучения - 3 года: 2 года - в 
своем университете, 1 год - 
в вузе-партнере. Обучение в 

Ляонинском университете 
будет проводиться на китай-
ском языке, в ИГУ - на рус-
ском. Защита магистерских 
диссертаций - в вузе-партне-
ре. Студенты получат два 
диплома о высшем образо-
вании - магистров экономи-

ки Иркутского государ-
ственного университета и 
Ляонинского университета.

Обучение по новой про-
грамме начнется в 2014 
году.

Максим АРЗАЕВ. 

В этом году обладателями стипен-
дий стали 170 студентов Иркутского 
государственного университета. С 
высокой наградой лауреатов поздра-
вил ректор ИГУ, профес-
сор Александр Аргучинцев:

- По показателям, связанным с коли-
чеством стипендий и процентом зая-
вок наших студентов, которые прохо-
дят строгий отбор, ИГУ занимает одно 
из первых мест, обгоняя ведущие вузы 
России. Прошло 8 лет с начала рабо-
ты стипендиальной программы, и мы 
наблюдаем за судьбой наших стипен-
диатов. Многие из них заняли серьез-
ные позиции в жизни города, области 
и страны в целом. 

С добрыми напутственными словами 

выступила выпускница юридического 
института ИГУ, стипендиат Оксфорд-
ского Российского фонда, сотрудник 
комитета по экономике администрации 
города Иркутска Наталья Колесник:

- Студенческие годы - это время 
больших возможностей. У вас еще со 
студенческих времен должно заро-
диться стремление изменить город, 
область, свою страну. Не бойтесь 
менять мир к лучшему. Если вы этого 
очень хотите, то возможности найдут-
ся всегда. Оксфордский фонд дает 
вам эту маленькую возможность стать 
на шажочек ближе к поставленной 
цели.

Пресс-служба ИГУ. 

НОВШЕСТВО ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Ольга БУЕВА

Центр развития рассчитан  
на 30 детей. 

Детский смех, шары, клоуны и весе-
лая музыка. ИГУ торжественно открыл 
Центр детского развития. Идея его соз-
дания принадлежит профкому студентов 
госуниверситета. Сейчас в дошкольное 
учреждение приводят своих малышей 
преподаватели и студенты вуза. Как и 
в обычном садике, ребятишки нахо-
дятся здесь с утра до вечера, у них есть 
свой распорядок дня, занятия, прогул-
ки на свежем воздухе. Что очень важно, 
сотрудникам и студентам университета 
содержание одного ребенка обходится 
в 6,5 тысячи рублей - дороже, чем в му-
ниципальном саду, но гораздо дешевле, 
чем в частном.

Магистрант биолого-почвенного фа-
культета ИГУ Алена Юрьева водит сюда 
свою полуторагодовалую дочь Алину:

- Когда я родила дочурку, то сильно 
переживала, с кем буду оставлять Алин-
ку, - признается Алена. - Вариант забро-
сить учебу даже не рассматривала! А в 
детских садах Иркутска - очередь. По 
закону всех без исключения принима-
ют в дошкольное учреждение только с 
трех лет. Целая дилемма. А тут такой по-
дарок - студенческий Центр детского 
развития открылся! Я одной из первых 
принесла заявление. Садиком очень до-
вольна. Здесь внимательный персонал, 
такие уютные и красивые комнатки. До-

чурке нравится! Теперь я спокойно за-
нимаюсь учебой, потому что знаю - моя 
девочка в надежных руках. 

В торжественном открытии приняли 
участие мэр Иркутска Виктор Кондра-
шов, ректор ИГУ Александр Аргучин-
цев, председатель профкома студентов 
ИГУ Александр Манзула и депутат Зако-
нодательного собрания Иркутской обла-
сти Алексей Красноштанов. Под громкие 
аплодисменты они перерезали красную 
ленточку и, конечно, от души поздра-
вили создателей идеи.

- В добрый путь! - сказал профсоюз-
ным активистам Александр Аргучинцев. 
- Пусть и другие ваши идеи воплощают-
ся в жизнь. Хотел бы отметить, что фор-
ма организации Центра детского разви-
тия, которую предложил профком ИГУ, 
уникальна, подобных садов в стране 
единицы. Это еще раз показывает кре-
ативность наших студентов.

Председатель профкома студентов 
ИГУ Александр Манзула рассказал, 
что проект стартовал еще в 2011 году. 
Администрация госуниверситета вы-
делила профкому студентов помеще-
ние площадью 406 квадратных метров в 
доме № 4б микрорайона Университет-
ский. На следующий год после предва-
рительных разрешений Роспотребнад-
зора и Госпожнадзора профком начал 
составлять сметные документы. 

- Полностью ремонт обошелся в  
2,5 миллиона рублей, - сказал Александр 
Манзула. - Часть материалов на сумму 
534 тысячи рублей была оплачена за счет 

средств фонда Алексея Красноштанова 
при содействии мэра и администрации 
Иркутска. Остальные расходы взяли на 
себя наша профсоюзная организация и 
студенты ИГУ.

Сегодня в центре работают заведу-
ющая, три воспитателя и один по-
мощник - все специалисты с пе-
дагогическим образованием. 
Центр посещают 16 детей с 
1,5 до 5 лет, рассчитан он 
на 30 малышей. Для них 
в садике созданы все ус-
ловия: в их распоряжении  
2 уютные игровые комнаты, 
спальня. 

- Малышам у нас хоро-
шо, воспитатели замечают, 
что адаптация у новичков 
проходит быстро и почти 
без слез, - говорит заведую-
щая Центром детского разви-
тия ИГУ Ксения Новосельцева. 
- Мы ждем новых воспитанников 
- приводить своих детей к нам могут 
не только сотрудники ИГУ, но и все же-
лающие - правда, плата для них будет 
немного выше - 13,5 тысячи рублей в 
месяц за одного ребенка. 

Первый в Иркутске студенческий детский сад

Красную ленточку перерезали ректор 
Александр Аргучинцев (слева направо), 
мэр города Виктор Кондрашов и депутат 
Законодательного собрания Иркутской 

области Алексей Красноштанов.
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Виктор КОНДРАШОВ, мэр города Иркутска:
- Я вспоминаю, как во время проведения круглого стола у 

студентов ИГУ возникла идея создания детского сада при университете. Мы проект поддержа-
ли. Этот замечательный центр детского развития является большим подспорьем для студенче-
ских семей, работников госуниверситета, которым необходимо продолжить учебу, работу. 
Спасибо университету за то, что сумели воплотить эту замечательную идею в жизнь.

СКАЗАНО!

Лучшим студентам вручили 
сертификаты Оксфордского 
Российского фонда

Новая программа двух дипломов  
по направлению «Экономика»

Сотрудничество с Ляонинским университетом ведется на 
протяжении 20 лет. Проводятся совместные научные кон-
ференции, издано 2 учебника китайского языка, к выпуску 
готовится третий, открыт центр по изучению китайского 
языка - Институт Конфуция. Между вузами действуют про-
граммы с выдачей двух дипломов - более 800 студентов 
ИГУ получили второй диплом в Ляонинском университете. 
Ведется обучение по 4 совместным международным про-
граммам: специалитет - коммерция; бакалавриат - экономи-
ка, торговое дело, лингвистика.

НАША СПРАВКА

Последние 
новости 

университета 
- на сайте  

isu.ru
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.Профессорская кухня: 

Что готовят  
к праздничному 
столу известные 
ученые 

Новогоднее интервью ректора 
Александра АРГУЧИНЦЕВА:

«Я живу нашим 
университетом,  
его планами  
и перспективами»
Читайте на > странице 2.Читайте  на  > странице 4.

Газета нашего города  

№ ?? (260??) 2013 г.

ИРКУТСКИЙ  
УНИВЕРСИТЕТ

Специальное 
приложение 
для тех, кто 

учится и учит

№ 29 (1854) 2013 г.



Александр Валерьевич 
рассказал о своей работе 
за год в должности ректо-
ра и о том, что ждет ИГУ 
в наступающем 2014-м. 


Новый год. Для Александра 
Аргучинцева 2013-й действи-
тельно стал новым. 6 декабря 
2012-го, возглавив классиче-
ский университет, ректор пе-
релистнул страницу истории 
ИГУ. Что изменилось за этот 
год в его жизни, в жизни его 
коллег, в жизни Alma Mater? Об 
этом корреспонденты «Иркут-
ского университета» спросили у 
Александра Валерьевича лично. 

- Александр Валерьевич, 
как назначение на пост рек-

тора изменило Вашу жизнь?
- Что изменилось? Я, как и 

прежде, жил и продолжаю жить 
университетом. Придя на пост 
ректора, ставил перед собой две 
глобальные задачи: обеспечить 
стабильную работу универси-
тета как крупной научной, об-
разовательной, финансовой 
системы без сбоев и начать мо-
дернизацию. Университет очень 
нуждается в модернизации. 
ИГУ - громадная инерционная 
махина. Это и хорошо, и пло-
хо. С одной стороны, в 1990-х, 
когда начали появляться вузы-
пустоцветы, мы выжили, благо-
даря именно инерционности. 
С другой стороны, устойчивую 
систему сложно изменить, она 
пытается сохранить себя. Но 
мы живем в современном ми-
ре и не реагировать на измене-
ния в обществе нельзя. 

- Заставить изменить 
вектор движения тако-

го большого корабля, как ИГУ, 
действительно сложно. Особенно 
сложно понять, с чего начать. С 
чего Вы начали преобразования? 

- Любые изменения требуют 
системного подхода. Пока  мы 
разбираемся с болевыми точ-
ками. Но нужна комплексная 
программа развития универси-
тета, к ее составлению, думаю, 
близко подойти сможем уже в 
будущем году. Для начала за-
нялись обновлением ресурсов 
и кадров. Заменены начальни-
ки многих управлений, созданы 
новые структуры. Первые ре-
зультаты работы, на мой взгляд, 
уже есть. 

Достижений за последний год 
много. При подготовке про-
граммы стратегического раз-
вития главной задачей ставили 
определение ключевых точек в 
образовательной области, науч-
ной и инновационной, которые 
необходимо усилить и вывести 
на современный уровень. Одна 
из таких - астрофизика и физи-
ка элементарных частиц. И вот 
результат, которым мы очень 
гордимся: в середине этого го-
да классический университет 
получил мегагрант на три го-
да в 90 миллионов (!) рублей. 
Эта сумма поможет нам развер-
нуть крупномасштабные иссле-
дования совсем другого уров-
ня на нашем астрофизическом 
полигоне в Тункинской доли-
не. Возглавил проект извест-
ный астрофизик Физического 
института им. Макса Планка 
(Германия) Размик Мирзоян - 
ученый с мировым именем. В 
этой же области мы начали ре-

ализовывать сразу несколько 
программ с университетами и 
исследовательскими центрами 
Италии, Германии, Франции и 
Румынии. Уже достигнуты не-
которые договоренности. На-
пример, наши партнеры приоб-
рели и предоставили нам новое 
оборудование. 

В список достижений можно 
включить и то, что мы вошли в 
число 19 вузов и исследователь-
ских организаций России, на 
базе которых будут формиро-
ваться мировые центры «про-
рывных технологий» в области 
IT. Это серьезная программа, 
разработанная Министерством 
образования и науки и Мини-
стерством связи России. Фи-
нансирование мы надеемся по-
лучить уже в следующем году. 
Займемся составлением и обра-
боткой разного рода интеллек-
туальных баз знаний, в первую 
очередь знаний о Байкале. Это 
будет межотраслевой продукт: 
ведь изучением озера занимают-
ся географы, геологи, биологии. 
Мы планируем вывести иссле-
дования на совершенно новый 
уровень. Одобрение уже полу-
чено от ряда серьезных ученых. 
Мы заручились поддержкой от 
Гугла, Майкрософт, Интела и 
других крупных корпораций. 

- В этом году университет 
увеличил бюджетный набор. 

Это ведь тоже достижение…
- Конечно. Бюджетный набор 

студентов бакалавров и маги-
странтов увеличился практиче-
ски на треть - с 800 до 1100. Но 
я бы сказал, что это был опре-
деленный риск, ведь в большей 
степени мы увеличили прием 
в магистратуру, пошли по пути 
опережения. После перехода на 
двухуровневую систему - это шаг 
в будущее, ведь когда окончат 
обучение первые бакалавры, они 
будут поступать в магистратуру. 
Но в одночасье нужного количе-
ства мест не появится, поэтому 
мы решили их наращивать по-
степенно. И скажу, что не про-
гадали. Сейчас молодежь уже по-
нимает, что, занимаясь наукой, 
можно обеспечить себе очень 
приличный доход и участвовать 
в современных мировых про-
ектах. Вот, например, профком 
ИГУ подсчитал, на всевозмож-
ных стипендиях наши студенты 
могут получать до 30 тысяч ру-
блей в месяц. То есть, не тратя 

время на подработку, занимаясь 
своей основной деятельностью - 
учебой и наукой, можно неплохо 
зарабатывать уже в студенческие 
годы. Поэтому учиться у нас вы-
годно во всех отношениях!

- Продолжая разговор о 
модернизации и инновациях, 

в этом году была создана единая 
приемная комиссия для работы с 
абитуриентами. 

- Мы неспроста организова-
ли единую приемную комиссию 
в историческом здании Бело-
го дома. Резиденция генерал-
губернатора - это ведь символ 
классического университета 
(улыбается). Однако приняли 
такое решение не только поэто-
му - думали и о комфорте аби-
туриентов. Подавать документы 
стало удобнее - их принимали на 
все направления в одном зда-
нии, хотя факультетские при-
емные комиссии тоже работали. 
Эксперимент с единым центром 
привлек к нам втрое больше аби-
туриентов, чем в прошлом году, 
поэтому, считаю, шаг был сде-
лан правильный. 

- А создание страничек 
университета в соцсетях - 

еще одно новшество - экспери-
мент успешный? 

- Конечно! Мы делаем все, 
чтобы вуз стал более открытым. 
От страницы в «Фейсбуке» все 
студенты, да и бывшие выпуск-
ники, в восторге! Они напрямую 
задают вопросы, высказывают 
свое мнение, оставляют поже-
лания. Я регулярно просматри-
ваю «Фейсбук» и делаю выводы: 
какие нововведения удачны, а 
над чем еще следует работать. 
На странице «ВКонтакте» поч-
ти 5000 пользователей. Удачным 
считаю опыт создания специ-
ального сайта университета для 
абитуриентов - abiturient.isu.
ru. Здесь есть рубрики: «Проф-
консультация», «Подача доку-
ментов онлайн», «Дорожная кар-
та», «Калькулятор ЕГЭ» и много 
очень интересных вещей для по-
ступающих в университет.

- Большая победа универ-
ситета - программа страте-

гического развития. Как продви-
гается ее выполнение?

- Вот уже второй год мы оста-
емся в числе тех российских ву-
зов, кто ее успешно выполняет. 
Напомню, университету выде-
ляется 100 миллионов рублей в 

год Минобрнауки России. Бла-
годаря этим вливаниям мы об-
новили материально-техниче-
скую базу ряда факультетов и 
институтов университета, заку-
пили самое современное обору-
дование, издали массу научных 
сборников. Кроме того, по про-
грамме мы можем отправлять 
наших ученых на стажировку за 
границу. Все это позволило уни-
верситету сделать не один, а три 
шага вперед. 

- Одно из событий гряду-
щего года - присоединение 

Академии образования к ИГУ. На 
какой стадии находится процесс 
реорганизации? 

- Финальной. Скорее всего, 
когда ВСГАО официально ста-
нет нашей структурой, вернем 
прежнее название - педагогиче-
ский институт. Эта реорганиза-
ция будет еще одним хорошим 
поводом для дальнейшей опти-
мизации в управленческом сек-
торе университета. Во ВСГАО 
есть замечательные профессио-
налы, некоторые из них уже сей-
час начинают работать в ИГУ. Я 
считаю, это большой плюс. Кста-
ти, кроме академии образова-
ния мы думаем и о филиале в 
Усть-Илимске. В середине ноя-
бря я ездил в рабочую команди-
ровку в Братск и Усть-Илимск 
и должен сказать, что перспек-
тива развития Усть-Илимска не 
радует. Население молодого го-
рода сократилось до 80 тысяч че-
ловек, тогда как в лучшие годы 
там проживало более 120 тысяч. 
На городском собрании мест-
ные жители со слезами на гла-
зах говорили, что их дети спеш-
но покидают Усть-Илимск, ведь 
учиться там практически негде, 
почти все вузы ликвидировали 
свои филиалы. Крыло академии 
образования  не функционирует, 
студентов нет, проводятся лишь 
дополнительные курсы, хотя ма-
териальная база сохранилась от-
личная. Остался комплекс «Се-
верный Артек», три крупных 
учебных корпуса, три крупных 
общежития. Городская админи-
страция в случае необходимо-
сти безвозмездно готова выде-
лить в центре Усть-Илимска еще 
здание. Обещает пустить муни-
ципальный автобус до «Север-
ного Артека» к самому берегу во-
дохранилища. Мы думаем, как 
переформатировать филиал под 
нужные городу специальности. В 

Усть-Илимске остался персонал, 
готовый вернуться к образова-
тельной деятельности, причем с 
довольно приличной професси-
ональной подготовкой. С одной 
стороны, задача вновь возродить 
филиал в Усть-Илимске трудная, 
с другой - мы как социально-от-
ветственная организация долж-
ны взять на себя эту функцию. 
Ведь речь идет о развитии север-
ных территорий.

 
- Поделитесь самым, мо-

жет быть, амбициозным пла-
ном на будущий год. 

- Мы планируем открыть боль-
шой исследовательский центр в 
поселке Большие Коты с привле-
чением ученых с мировым име-
нем. Эту перспективную идею 
предложил исполняющий обя-
занности руководителя НИИ 
биологии ИГУ, доктор наук 
Максим Тимофеев. Недавно ему, 
кстати, вручили правительствен-
ную награду в Москве. Пользуясь 
случаем, хочу поздравить Макси-
ма Анатольевича с этим достиже-
нием! Не знаю, насколько полу-
чится воплотить идею в будущем 
году, но проработкой ее займемся 
обязательно. Кроме того, перед 
нами стоит масштабная задача 
достроить новое здание зональ-
ной научной библиотеки ИГУ. 
План тоже амбициозный, пото-
му что требует больших затрат - 
35 миллионов рублей, это наши 
обязательства по финансирова-
нию. Только при условии их вы-
полнения государство выделит 
еще 400 миллионов, и тогда бли-
же к октябрю следующего года 
здание библиотеки будет сдано 
в эксплуатацию. Мы планируем, 
что это будет не только библио-
тека, обеспечивающая учебную 
и научную деятельность универ-
ситета, но и  большой городской, 
а возможно и региональный, ин-
формационно-комуникацион-
ный центр.

- Уже придумали, где от-
дохнуть в грядущие празд-

ники?
- Если честно, даже не вспом-

ню, когда в последний раз по-
зволял себе отдыхать в ново-
годние праздники (смеется). 
Наверное, такое было только в 
школе! В студенчестве - готовил-
ся к сессии, когда стал препода-
вателем - тоже много работал, 
занимался наукой. Предстоя-
щие восемь выходных дней по 
привычке, конечно, посвящу 
университету. Так или иначе, 
но нужно держать все под кон-
тролем. Праздники для меня - 
время подумать о концепции 
стратегии дальнейшего разви-
тия университета, превратить 
мысли в готовые документы. 

- Какое желание вы за-
гадаете под бой курантов?

- Основное желание связано 
с планами развития универси-
тета. Они глобальные и очень 
хорошие, но заранее выдавать 
их по новогодней традиции не 
хочется. 

- Что пожелаете студен-
там, преподавателям и со-

трудникам в наступающем году?
- Всего самого хорошего: здо-

ровья, радости, благополучия, 
исполнения желаний. Универ-
ситет - это большая семья и хо-
чется, чтобы год от года узы 
между нами становились толь-
ко крепче! 

На вопрос, что загадаете под бой курантов, ректор ответил, что 
основное желание связано с планами развития Alma Mater. 

Ф
от

о:
 Ю

ли
я 

ПЫ
ХА

ЛО
ВА

.

Ректор ИГУ Александр АРГУЧИНЦЕВ: 

«Я живу нашим университетом,  
его планами и перспективами»
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Какими событиями запомнился 
2013-й в Alma Mater? ▼

Всего несколько секунд бьют куран-
ты, но за эти мгновения успеваешь 
и желание загадать, и яркие момен-
ты уходящего года вспомнить. Кар-
тинки меняются в голове одна за дру-
гой, как в калейдоскопе… Такими же 
яркими событиями, которые теперь 
прочно вошли в историю, запомнил-
ся 2013-й на факультетах и в институ-
тах ИГУ. Предлагаем вашему внима-
нию наш новогодний калейдоскоп!

1. Самое значимое событие для всего 
университета - это, конечно, 95-ле-

тие со дня образования. Иркутский клас-
сический начал отсчет дней, приближаясь 
к вековому юбилею! 

2. Ученые НИИ прикладной физики вы-
играли мегагрант в 90 миллионов ру-

блей на реализацию проекта «Гамма-астро-

номия мульти-ТэВных энергий и происхож-
дение галактических космических лучей». 
Для этого на базе астрофизического по-
лигона ИГУ в Тункинской долине строится 
крупнейший в мире гамма-телескоп Тун-
ка–HiSCORE.

3.На историческом факультете приня-
то решение продолжить полюбив-

шийся горожанам проект «Прогулки по 
старому Иркутску». Преподаватели еже-
недельно проводят для иркутян экскур-
сии по историческим местам областного 
центра, рассказывают об уникальных со-
бытиях и интересных фактах из жизни го-
рожан XIX - начала XX века. В официаль-
ных экскурсионных программах таких све-
дений не услышишь!

4. Факультет филологии и журналисти-
ки в третий раз провел «Тотальный 

диктант». В этом году в образовательной 
акции участвовало более одной тысячи 
иркутян, десять человек сдали экзамен 
на пять. Кстати, большинство отличников 
и хорошистов - выпускники, преподаватели 
и студенты классического университета.

5. Международный институт экономи-
ки и лингвистики подписал договор 

с Ляонинским университетом. Теперь вузы-
партнеры впервые начнут совместную под-
готовку магистров по направлению «Эко-

номика». Открыт Центр европейских язы-
ков, который позволит всем желающим 
улучшить языковые знания. 

6. На факультете психологии появился 
уникальный прибор - психофизиологи-

ческий комплекс «БОС-ЭГОСКОП». Он спо-
собен не только оценить состояние здоро-
вья пациента, но и помочь справиться со 
стрессом. Такими комплексами пользуют-
ся ведущие столичные вузы страны. В Ир-
кутске подобной техники больше нет. 

7. Коллективу астрономической обсер-
ватории удалось провести цикл уни-

кальных наблюдений. Иркутские астроно-
мы - единственные в России - запечатлели 

снимки солнеч-
ной короны во 
время экспе-
диции в Кению. 
Также впервые 
в  Восточной 
Сибири прове-
ли синхронные 

видеонаблюдения метеорного потока Пер-
сеиды с двух пунктов на Байкале. Среди 
достижений  - открытие двух астероидов 
с помощью телескопа сети «Мастер Тун-
ка - Байкал».

8. Студентам и преподавателям юриди-
ческого института больше всего за-

помнился Международный научно-образо-
вательный форум «Устремленные в буду-

щее…», который прошел в Университете 
им. Адама Мицкевича (г. Познань, Польша). 
За два месяца более 100 студентов-юри-
стов приняли участие в программах языко-
вых стажировок, международной правовой 
школе, фестивале «Наследники победите-
лей». Главным культурным событием фору-
ма стало участие молодежного хора ЮИ 
GAUDEAMUS в престижном международ-
ном фестивале хорового искусства «Уни-
верситетская кантата».

9. В научно-исследовательском институ-
те нефте- и углехимического синтеза 

ИГУ приобрели суперприборы - ИК- и рент-
генофлуоресцентный спектрометры, а так-
же гельпроникающий хроматограф. По-
добного устройства не найти больше ни 
в одной российской лаборатории от Урала 

до Дальнего Востока. Благодаря этим при-
обретениям развитие университетской хи-
мии шагнуло вперед. 

10. На  геологическом факультете 
прошли первые занятия на но-

вейшем тренажере-имитаторе бурения 
АМТ-231. Эта ультрасовременная уста-
новка  - единственная в Восточной Сиби-
ри и на Дальнем Восток. Аппарат приоб-
рели по программе стратегического раз-
вития. На тренажере, не выходя из стен 
университета, студенты будут учиться ра-
ботать на скважине в условиях, прибли-
женных к реальным. 

11. В ботаническом саду открылся 
контактный зоопарк, единствен-

ный в Иркутске, и сразу стал одним из лю-
бимых мест для прогулок горожан, пото-
му что посетители могут не только фото-
графировать животных, но и кормить их, 
гладить и даже играть. Еще завершилась 
реконструкция двух самых больших в Вос-
точной Сибири оранжерей. В них выращи-
вают коллекционные растения, а также 
привезенные из Хиросимы и  экземпля-
ры, которые живут только в субтропиках 
и тропиках.

12. На географическом факульте-
те начала работу магистер-

ская программа двух дипломов «Приро-
допользование». Студенты ИГУ, участни-
ки программы, уже проходят обучение 
в университете им. Кристиана Альбрехта  

(г. Киль, Германия), а немецкие магистры 
успешно сдают сессию на географиче-
ском факультете ИГУ. Программа финан-
сируется Германской службой академиче-
ских обменов и Федеральным министер-
ством образования и исследований ФРГ. 

13. В Байкальской международной 
бизнес-школе открылся Центр 

развития карьеры. Его основная задача - 
содействовать студентам сибирско-амери-
канского факультета и факультета бизнеса 
и менеджмента в профессиональном раз-
витии и становлении карьеры. 

14. В институте математики, эконо-
мики и информатики открылся 

набор на обучение бакалавров по направ-
лению «Информационная безопасность». 
Бюджетный набор  - 21 место. Студенты 
изучают актуальные вопросы создания 
и поддержки режима коммерческой тай-
ны, защиты персональных данных, кадро-
вой безопасности, организации конфи-
денциального делопроизводства, защиты 

от конкурентной разведки и промышлен-
ного шпионажа.

15. Самым интересным и  запоми-
нающимся событием в институ-

те социальных наук стала 2-я Всероссий-
ская конференция с международным уча-
стием «Углубление профессионализации, 
инновационная активность и академиче-
ская мобильность в условиях модерниза-
ции высшей школы: технологии социально-
го партнерства вузов с субъектами регио-
нального развития». На ней обсудили новый 
этап модернизации и интернационализации 
высшего образования России и сотрудни-
чество региональных вузов с российскими 
и международными партнерами.

16. Представители факультета тео-
логии и религиоведения приняли 

участие в работе XVII Вселенского русско-
го народного собора. Это международная 
общественная организация, которая пред-
ставляет интересы страны во всем ми-
ре, возглавляет ее Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

17. За счет программы стратегическо-
го развития на физическом фа-

культете появилось суперсовременное обо-
рудование стоимостью примерно 4 милли-
она рублей. Это позволило переоснастить 
лаборатории для проведения студенческих 
практикумов.

 18. Биолого-почвенный факультет про-
вел переговоры о сотрудничестве 

с Савойским университетом во Франции 
и Поморской педагогической академией 
в Польше. С представителями зарубеж-
ных вузов обсудили программы обучения 
с защитой двойных дипломов.

19. Ярким событием отметился уходя-
щий год в НИИ биологии. Испол-

няющий обязанности директора института 
Максим Тимофеев и авторский коллектив 
ученых-биологов ИГУ удостоены премии 
Правительства РФ в области науки и техни-
ки для молодых ученых. Диплом и почетный 
знак лауреата Максим Тимофеев получил 
18 декабря в Москве из рук Председате-
ля Правительства РФ Дмитрия Медведева. 

20. К 80-летию химического факульте-
та был приурочен ряд мероприятий. 

Главным стала международная конферен-
ция «Теоретическая и экспериментальная 
химия глазами молодежи». В ней приняли 
участие студенты из восьми вузов России.  

21. Студентам и сотрудникам факуль-
тета сервиса и рекламы запомни-

лась Всероссийская студенческая олим-
пиада по туризму «Сарма-2013». 25 сту-
дентов из ведущих вузов Читы, Улан-Удэ, 

Абакана, Новосибирска и, конеч-
но, ИГУ составили четыре проектные ко-
манды. Результатом олимпиады стал еди-
ный виртуальный проект. 

22. Сборная команда девушек-сту-
денток ИГУ в 15-й раз подтвер-

дила звание чемпионов Спартакиады ву-
зов Иркутской области. Приятно удивили 
волейболистки, которые стали бронзовы-
ми призерами Международного турнира 
на приз ректора Бурятского университе-
та в Улан-Удэ и в Томске на Кубке студен-
ческой волейбольной лиги России перво-
го и высшего дивизионов выиграли путев-
ку на финал в Тамбов.

НовоГодний калЕйдОскОп
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Профессорская кухня

Вакансии
Иркутский государственный уни-

верситет объявляет конкурсный 
отбор на замещение должностей 
профессорско-преподавательского 
состава с последующим заключени-
ем срочного трудового договора по 
следующим кафедрам:

Биолого-почвенный факультет
Физиологии и психофизиологии - 

доцента на 1,0 ставки. 
Геологический факультет
Геохимии - профессора на 0,2 став-

ки (совмест.) - 2 вакансии. 
Факультет психологии 
Медицинской психологии - доцента 

на 0,25 ставки (внебюджет).
Химический факультет
Органической химии - доцента на 

0,25 ставки. 
Факультет филологии и журна-

листики
Русского языка и общего языкоз-

нания - доцента на 1,0 ставки.  

Срок конкурса 2 месяца со дня 
опубликования в газете. Документы 
высылаются в течение месяца со дня 
опубликования на имя ректора уни-
верситета по адресу: г. 664003,  
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 1. 

БУДЬ В КУРСЕ!

Что готовят к новогоднему столу знаменитые иркутские ученые. 

Сергей ШИШКИН, заслуженный 
юрист РФ, заведующий кафедрой 
конституционного права 
юридического института ИГУ, 
профессор:

«Благородную рыбу можно 
делать только на шубе»

Николай БУДНЕВ, директор 
НИИ прикладной физики ИГУ, 
профессор:

«Сало, квашеная  
капуста и Байкал»

Светлана ПРИМИНА, 
декан геологического 
факультета, профессор:

«Новый год 
начинается  
с покупки говяжьей 
ноги для холодца»

Юрий АГРАФОНОВ, заведующий кафедрой 
радиоэлектроники, профессор ИГУ: 

«Царский винегрет»

Андрей МАНЦИВОДА, 
профессор, 
проректор  
по стратегическому 
развитию ИГУ: 

Валентина САЛОВАРОВА, 
заведующая кафедрой 
физико-химической биологии 
биолого-почвенного 
факультета ИГУ, профессор:

«Запеченная индейка»

Олег КУЗЬМИН, заведующий кафедрой теории 
вероятностей и дискретной математики 
института математики, экономики  
и информатики ИГУ, профессор:

«Салат «Греческий» делаю  
с математическим расчетом»

- На новогодний стол я обычно готовлю семгу 
на шубе. Прошу заметить, семгу именно на шубе! 
Этот рецепт изобрел сам. Помните, в советские 
времена самым любимым блюдом новогоднего стола у многих была 
селедка под шубой! Знатную тогда рыбку продавали, деликатесную. 
Сейчас такой в магазинах, увы, не найдешь. Зато семги в изобилии. 
Так селедка под шубой и трансформировалась в семгу на шубе. Рыба 

ведь благородная (смеется). А готовится мой 
любимый салат, кстати, очень просто. 

Отварные овощи - морковь, свеклу, две кар-
тофелины, а также два вареных яйца - нати-
раем на терке, режем лук. Затем выклады-
ваем овощи слоями, не забудьте каждый 
из них сдобрить майонезом. А на самый 
верх блюда красиво выкладываем семгу. 

Вот и весь рецепт! Хотел бы отметить, что 
семга на шубе - деликатесная закуска. 

Советую  попробовать. 

- У меня Новый год - особый праздник, 
который отмечаю... на работе! Я не домосед. 
Накануне каникул уезжаю на Байкал, на 
106-й км Кругобайкальской железной доро-
ги, где у нас находится нейтринная обсерва-
тория. Встречаю  Новый год в качестве дежурного на установке с 
двумя кошками и  работой (смеется). А стол накрываю так: ставлю 
обязательно селедку, картошку, квашеную капусту и сало собствен-
ного приготовления. Думаете, скромно? Нет. Это мои самые любимые 
продукты, которые не променяю ни на одно новомодное блюдо. 
Какой  же Новый год без сала? А рецепт, по которому солю его, 

очень прост. Сам покупаю  на рынке мясистые 
куски потолще, разрезаю толщиной на зуб-

чик чеснока. Потом специальной отверточ-
кой прокалываю дырочки и  в них кладу 
чеснок. Затем тщательно обсыпаю сало 
солью и отправляю в  холодильник на 
двое суток. Объедение! Такой гостинец 
всегда беру с собой в  заграничные 

командировки, уже угощал коллег из 
Австрии, Швейцарии и других стран. Всем 

нравится!

- В нашей семье по женской линии передалась традиция, 
каждый Новый год готовить холодец. Начала этот обычай моя 
бабушка, она была замечательной хозяйкой, рукодельницей, 
продолжила моя мама, а сейчас традицию подхватила я. У 
меня праздник начинается в тот день, когда закупаю для 
холодца продукты. В этом году Новый год пришел к нам 18 
декабря. Выбрала на рынке очень хорошую говяжью ногу, 
теперь нужно еще приобрести свинину, говядину и курицу. 
Готовлю студень так: сначала варю говяжью ногу, потом по 

очереди в этом же бульоне мясо. Затем 
нарезаю эти ингредиенты кубиками, 

ни в коем случае не стоит прокручи-
вать мясо на мясорубке, добавляю 
лук и морковь, обжаренные пред-
варительно на сковороде, специи 
и чеснок. Заливаю все это бульо-
ном и ставлю в холодильник. Если 

все вечером сделать, то наутро 
вкусный и ароматный холодец уже 

можно подавать к столу. 

- Почему-то считается, что винегрет -  не праздничное 
блюдо. А зря! Салат-то царский. Его очень любил импера-
тор Александр I. По легенде рецепт блюда родился на 
дворцовой кухне. Работающий при дворе французский 
повар так называл заправку к другому блюду, а не особо 
понимающие иностранца русские повара перехватили 

название - и появился салат. Ну а потом уже винегрет за 
счет простоты приготовления очень быстро распро-

странился в народе и стал неотъемлемой частью 
стола россиян. Рецепт простой: я кладу отвар-
ные свеклу, морковь, картофель, добавляю 
соленые огурцы и консервированный горошек. 
Некоторые, насколько я знаю, заменяют горо-
шек фасолью. Но это уже дело вкуса! Приятного 

аппетита в новогоднюю ночь!

- У нас с женой есть давняя традиция - запекаем 
гуся с яблоками. Рецепт очень простой, но получает-
ся восхитительно. Сначала гуся надо хорошо промыть 
и обсушить. Затем внутри и снаружи посолить, поперчить 
и посыпать паприкой. Изнутри натереть чесноком. Для  начинки 
взять яблоки, очистить и нарезать небольшими кусочками. Гуся сма-
зываем растительным маслом, чтобы кожа не была вареной, кладем 
на противень - и в духовку часа на 2 - 3. Дальше все просто, нужно 
каждые полчаса поливать птицу выделившимся жиром. Но самый при-

ятный момент - это разрезание готового деликатеса. Эту 
миссию никому не доверяю, всегда выполняю сам. 

У меня целая церемония, в доме для этого 
блюда есть специальный набор кухонных 

ножей и лопаточек. Все это проделываю на 
глазах у гостей. Вы бы видели, с каким 
замиранием сердца они наблюдают за 
мной и пытаются отвоевать самый лако-
мый кусочек! Именно этот момент и ассо-
циируется с праздником. Потому что пони-

маешь, что вокруг тебя только самые доро-
гие и близкие люди. 

Талантливый 
человек талантлив 

во всем. Профессора 
Иркутского университета - 

не только блистательные уче-
ные и общественные деятели,  

но еще и потрясающие кулинары. 
Под Новый год преподаватели 
классического университета 
решили поделиться с газетой 

«Иркутский университет» 
рецептами своих любимых 

праздничных  
блюд. 

- За новогодним столом у нас соби-
рается вся семья, приезжают наши 
любимые сын с женой и внуки. 
Балуем их разными вкусностями. Я, 
например, готовлю салат а-ля 
«Греческий», никому это дело не 
доверяю. У меня свой подход к 
кухне - математический (смеется). 
Ингредиенты мелко-мелко режу, 
буквально выверяю длину и шири-
ну каждого ломтика. Помидоры 
черри в моем салате нарезаны 
строго половинками, огурцы и 
болгарский перец (только жел-
тый. - Прим. авт.) кубиками, а 

листья салата, вопреки 
советам кулинаров, не рву руками, а крошу в 

мелкую соломку, ну и, как обычно, добав-
ляю в свое блюдо оливки, брынзу, укроп и 
заправляю все великолепие оливковым 
маслом. Вкус из-за моего особенного 
рецепта шинковки получается совсем 
другим. Попробуйте - убедитесь! А еще 

любимых детей балуем домашними пиро-
гами. Внучка обожает с рыбой, а внук с 

вареньем. 

- С давних вре-
мен готовим на 
Новый год индей-
ку с печеными 
яблоками по 
рецепту, который 
передала мне 
моя мама. Сейчас 
найти хорошую 
индейку очень 
сложно, поэтому 
иногда подаем к 
столу утку. Но так или иначе предпразд-
ничный марафон в нашей семье начинает-
ся с поисков индейки. Подходящую тушку 
в магазине не купишь, берем у ферме-

ров. Запекаю ее в духовке. 
Мама учила, что сначала 

птицу нужно подгото-
вить, хорошо обрабо-
тать, полить водой, 
посолить, поперчить, 
начинить яблоками, 
затем завернуть в 

фольгу. Готовится часа 
два минимум, получается 

просто объедение! 

Фото: архив героев публикации. 

«Гусь с яблоками  - 
коронное блюдо»
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